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В основе -
доверие 

Организаторами семи
нара выступили Белорусский 
союз предпринимателей и на
нимателей, Совет по разви
тию предпринимательства 
при поддержке Минэконо
мики, а также - Новополоц
кий исполнительный комитет 
и городской Центр предпри
нимательства и недвижимо
сти. В приветственном слове 
руководители, представляю
щие три стороны - основопо-
ложницы Новополоцкого не
фтехимического кластера, от

вить на повышение эффек
тивности ведения бизнеса, 
пока недостаточно востребо
ван. Генеральный директор 
ОАО «Нафтан» Александр Де
мидов, очертив задачи, стоя
щие перед предприятием, во
круг которого и сконцентриро
ван отраслевой кластер, заме
тил, что очень важно в рамках 
объединения также уделять 
внимание развитию предпри
ятий малого и среднего биз
неса. Все руководители со
шлись во мнении, что для ре
шения вопросов на нынешнем 
и будущих этапах развития по
лезно перенимать междуна-

Новополоцкий 
кластер 
Сегодня в составе инноваци
онно-промышленного Ново
полоцкого нефтехимического 
кластера шесть участников, 
до конца года планируется 
расширить этот круг. Кластер 
может и должен стать меха
низмом ускоренного ком
плексного развития региона. 
Этому также поспособствует 
деятельность Научно-техно
логического парка ПГУ. Доста
точно подробно об этом рас
сказал Алексей Станевич, за
меститель директора Новопо-

Польские участники встречи Себастьян Рынкевич и Камил Пендовски 

создание базы выпускников, 
желающих работать на пред
приятиях региона. 

Использование творче
ского подхода молодых уче
ных - одна из задач Полоцкого 
университета. Об этом, в том 
числе, рассказала Ирина Бу
рая, заведующая кафедрой 
технологии и оборудования 
обработки нефти и газа ПГУ. 
Она привела список проек
тов, уже реализованных спе
циалистами вуза для различ
ных предприятий не только 
нашего региона, напомнила 
о направлениях, по которым 
университет готов оказывать 
помощь субъектам бизнеса. 
Создание кластера, отметила 
спикер, привнесло в эту дея
тельность больше системно
сти. А открытие на базе ПГУ 
отраслевой лаборатории по-

выработана 
стратегия, определена 
организационно-
правовая форма 
центра кластерного 
развития. Это всё 
дает основание 
говорить, что и 
дальше работа будет 
организована на 
системном уровне. 

Что у нас 
и как у них 

Витебская область се
годня лидирует по коли-

, честву уже действующих 
и формирующихся класте
ров. В нашем регионе функ
ционирует и самый старей
ший из них - Союз юридиче-

Себастьяна Рынкевича. Се
годня из 16 существующих 
в Польше регионов 10 - в со
ставе этого кластера. Путь 
его создания прошли за 4 
года, при этом амбициозные 
цели по развитию даже пре
взошли. 

Для чего 
нужен кластер , 

Подводя итоги встречи, 
Жанна Тарасевич, сказала, 
что в этом году союз пред
принимателей и нанимате
лей начал серию региональ
ных семинаров по развитию, 
кластерных инициатив в Рес
публике Беларусь с Новопо-
лоцка. БСПН второй год за
нимается этой проблемати
кой. В первый внимание было 
уделено популяризации идей 



торые должны оосуждаться 
на подобных встречах. 

Председатель городского 
исполнительного комитета 
Дмитрий Демидов подчерк
нул: несмотря на то, что Ново
полоцкий кластер находится 
в самом начале пути, есть мо
менты в развитии, которые 
уже сейчас нужно ускорить. 
Ректор ПГУ Дмитрий Лазов
ский акцентировал внима
ние на том, что потенциал уче
ных, который можно напра-

мил Пендовский, директор 
по развитию Подляского ре
гионального фонда развития, 
отметил, что представители 
Польши открыты к общению 
и готовы делиться своими на
работками, чтобы помочь бе
лорусским коллегам избежать 
ошибок. А наиболее важными 
факторами, которые лежат 
в основе деятельности любого • 
кластера, он назвал доверие 
и сотрудничество. 

тельства и недвижимости. 

Одной из целей коопера
ции в рамках кластера, отме
тил он, является формирова
ние ключевых компетенций 
кадров в течение всего жиз
ненного цикла трудовых ре
сурсов. В этой части Новопо-
лоцк обладает широким по
тенциалом, а выполнению по
ставленных задач служит про
водимая среди молодежи 
профориентация. Например, 

Основатели Новополоцкого кластера Д.Демидов и А.Демидов с преподавателем ПГУ И. Бурой 

возможностей в решении тех
нологических задач, которые 
возникают перед производ
ственниками. 

Жанна Тарасевич, со
председатель правле
ния-, директор Белорус
ского союза предприни
мателей и нанимателей 
им. Кунявского (БСПН), в ко
ротком интервью для «НС» от
метила, что в рамках моло
дого Новополоцкого кла
стера уже сделано многое: 

99-В Швеции, чтобы 
создать кластер, 
проходило 15 лет, в 
Польше 8, мы идем 
более динамично. 
В Новополоцке 
за два года уже 
сформулированы 
вопросы 
сотрудничества, 
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проекты». Об этом расска
зала консультант Республи
канского фонда содействия 
развитию предприниматель
ства Людмила Истомина. 
В ее докладе были представ
лены данные опроса пред
ставителей бизнес-сообще
ства. Исследование каса
лось изучения степени зна
комства с кластерной ини
циативой и причин, которые 
мешают развитию коопера
ции. Результаты демонстри
руют еще пока недостаточ
ную информированность 
о понятии кластера как тако
вом, а имеющиеся знания да
леко не все могут применить 
на практике. В числе барье
ров, препятствующих разви
тию сотрудничества в среде 
малого и среднего предпри
нимательства, назывались 
отсутствие информации о по
тенциальных партнерах и ма
лый уровень доверия между 
предпринимателями. 

В качестве примеров 
успешного развития кластер
ной инициативы во время се
минара приводились данные 
Украины и Литвы. Большой 
интерес участников вызвало 
выступление Президента ме
таллообрабатывающего кла
стера из города Белостока 

ной власти. Одна из встреч 
этого года прошла в Витеб
ске. А в Новополоцке - уже 
продолжение этого проекта. 
По инициативе местных вла
стей и университета был ор
ганизован круглый стол, 
чтобы вместе с экспертами 
говорить о более конкретных 
делах. 

Кластеры в экономике -
это инструмент обеспечения 
повышения конкурентоспо
собности продукции субъ
ектов хозяйствования. Это 
группа обычно взаимосвя
занных, часто соседствующих 
компаний, взаимодополняю
щих друг друга. При этом кла
стер содействует общей за
нятости, уменьшению расхо
дов, способствует развитию 
отраслей и устойчивости эко
номики. 

Нашей стране сегодня 
есть к чему стремиться в под
держании кластерных ини
циатив. А в нашем регионе 
есть потенциал для их разви
тия. Встречи, подобные про
шедшему круглому столу, ор
ганизуются в рамках проекта 
«Внедрение кластерной сис
темы в Беларуси» и служат 
продвижению идеи коопера
ции бизнес-сообщества в ре
гионах и росту экономической 
эффективности. 


